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約書亞記系列約書亞記系列約書亞記系列約書亞記系列(七七七七) 

爭取未得之地爭取未得之地爭取未得之地爭取未得之地 

日期日期日期日期：：：： 2016201620162016 年年年年 5555 月月月月 22229999 日日日日 

經文經文經文經文：：：：約書亞記第十三約書亞記第十三約書亞記第十三約書亞記第十三～～～～十九章十九章十九章十九章                                                                                                                                            馬振龍傳道    

【【【【前言前言前言前言】】】】  

弟兄姊妹平安！我們今天還是要讀約書亞記，我們發現今天剛才讀的彼得後書

一：3-11 跟要讀的約書亞記六章經文很有關係。我們已經讀了六週，約書亞記我們

已經看了一大半，今天我們主要是看他們怎麼樣分迦南地給以色列不同的支派。 

先複習一下。以色列人進迦南地的時候先在吉甲安營，然後來攻打耶利哥城，

接下來有基遍人來騙他們，他們要去幫助基遍人，就到瑪基大跟五王交戰。他們戰

勝之後，又到希伯崙、底璧這邊，然後到迦薩。後來，他們又衝到上面(夏瑣)這

邊，打完之後回到示羅。 

今天要講六章，所以我先將約書亞記 13-19 章整理出一個大綱： 

●13:1-7 未得之地（尚未制服之地）：一開始耶和華就說：「你們還有未得之地」

這我們等一下會看。 

●13:8-33 重溫河東的分地：重覆講他們在約旦河東所佔領的地是什麼，等一下我

們會看到為什麼特別要在這邊講。 

●14:1-15 分迦南地的前言：14 章開始介紹怎麼樣分地。 

●15-17 章 分地給三支派：特別講分給猶大、以法蓮、瑪拿西，我們等一下會講，

為什麼分出這三個支派。 

●18-19 章 分地給另外七個支派：就是便雅憫、西緬、希布倫、以薩迦、亞設、拿

弗他力、但，因為有兩個半支派在約旦河東已經得了他們的地。 

約旦河以東就是東瑪拿西、迦得、流便，那是摩西還在的時候，他們過來佔領

亞摩利王、巴珊王噩的地，那時摩西先死了，約書亞要帶他們過來。我們今天看的

這六章經文就要分這麼多地，從拿弗他利、亞設、希布倫、等等另外所有的支派他

們分了這個地。他們用可以算是占卜--拈鬮的方法，來決定各個支派要分哪一塊

地。但是他們沒有馬上得到，我們等一下會更清楚地看。 

以色列人的以色列人的以色列人的以色列人的分地為業分地為業分地為業分地為業    

我們先從約書亞記 13:1-7 開始看：「約書亞年紀老邁，耶和華對他說：你年紀

老邁了，還有許多未得之地，就是 ... ...(略，約旦河以西的地區)。現在你要把

這地分給九個支派和瑪拿西半個支派為業。」第 6 節也是一個重點，神說：「我必
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在以色列人面前趕出他們去」，所以神是說祂自己要做。但是我們會發現，神做不

是說以色列人他們不做。這是這整段很重要的一個真理。很多時候我們會誤解，以

為神做的時候我們可以坐在旁邊看祂做。但是從創世記一直到啟示錄，我們發現神

做事情很少完全超然的介入。大部份祂還是透過一個人、一個代表來做事情。從亞

當開始，神要管理這整個世界，但是祂沒有親自做，祂創造亞當、夏娃，讓他們來

管理。神要救挪亞的時代，祂自己可以造一艘船，但是祂沒有這樣做，而是呼召挪

亞做這件事情。同樣地，神要帶領以色列人出埃及，祂自己可以親自用火柱雲柱讓

他們跟從，但是祂沒有這樣做。祂是用摩西這個人來作一個代表。所以，現在以色

列人到這個地方，是神要把這些迦南人趕出去，但是以色列人的軍隊要出去做這件

事情。 

接下來，13:8-33 是講他們在約旦河東得到的地是哪些。之前已經講得一清二

楚，為什麼現在又要講一次？上禮拜茹萍傳道跟大家分享的題目是「照樣而行」。

我們看 14:2 就是講 13:8-33 是「是照耶和華藉摩西所吩咐的，把產業拈鬮分給九個

半支派。」所以這邊要強調的是跟前面的連貫性。這不是約書亞自己有一個新的想

法，前面是摩西做的，現在是約書亞做的，但都是在神的帶領之下、都是以色列整

個群體一起來做的事情。 

在 14 章這邊就看到一個類似前言的段落，14:1-2「以色列人在迦南地所得的產

業，就是祭司以利亞撒和嫩的兒子約書亞，並以色列各支派的族長所分給他們的，

都記在下面，是照耶和華藉摩西所吩咐的，把產業拈鬮分給九個半支派。」這是在

解釋跟前面的關係。 

這裡突然岔開一個好像跟前面不直接有關的故事，但是我們會發現事實上是非

常有關係，而且非常重要。我們一起來看 14:6-15「那時，猶大人來到吉甲見約書

亞，有基尼洗族耶孚尼的兒子迦勒對約書亞說：耶和華在加低斯巴尼亞指著我與你

對神人摩西所說的話，你都知道了。耶和華的僕人摩西從加低斯巴尼亞打發我窺探

這地，那時我正四十歲；我按著心意回報他。然而，同我上去的眾弟兄使百姓的心

消化；但我專心跟從耶和華─我的神。當日摩西起誓說：你腳所踏之地定要歸你和

你的子孫永遠為業，因為你專心跟從耶和華─我的神。自從耶和華對摩西說這話的

時候，耶和華照他所應許的使我存活這四十五年；其間以色列人在曠野行走。看

哪，現今我八十五歲了，我還是強壯，像摩西打發我去的那天一樣；無論是爭戰，

是出入，我的力量那時如何，現在還是如何。求你將耶和華那日應許我的這山地給

我；那裡有亞衲族人，並寬大堅固的城，你也曾聽見了。或者耶和華照他所應許的

與我同在，我就把他們趕出去。」這裡三次提到迦勒是「專心跟從耶和華」，雖然

其他的人他們的心裡消化。有困難、有很多事情靠自己是不能做的，但是迦勒靠著

耶和華，他已經 85 歲，但他說他的力量跟 40 歲還是一樣。這個很難吧! 85 歲沒有

人保養得跟 40 歲一樣那麼好，那是一個神蹟、神的介入，因為當初神應許要給他，

同時也是他自己擁有的。這也是作者在這個地方要給以色列民的一個提醒說：如果

你們都按照迦勒的心態，接下來你可以做成佔領整個迦南地。如果你保持這個心

態，你一定可以進去，得這整個地為業。 



3 

 

我覺得迦勒很有趣，14:12 他說：「或者耶和華照他所應許的與我同在，我就把

他們趕出去。」我覺得這小小的 "或者" 很有趣，你覺得迦勒是不是確信神會跟祂

一起去？他應該是蠻確信的，他等了 45 年，已經看到他身體比他同年紀的強壯，可

以做這件事情。但是他還說 "或者"，他為什麼會這樣說呢？這我們晚一點會再回來

講。 

迦勒這個故事有一點像是一個前言，接著讓我們看這整個事情的發生。15-17 章

是先講猶大、以法蓮、瑪拿西支派所分的地。剛才說，為什麼先討論這三個支派

呢？首先是猶大，其實後來改名為以色列的雅各還在的時候，他說權杖不會離開猶

大，已經預言猶大支派是作王掌權的。當然這最主要的預言是說耶穌是從猶大支派

來的。所以先是猶大支派，迦勒也是屬於猶大支派，雖然提到他是基尼洗族，可能

原來是外邦人歸入以色列族，但這不是重點。重點是猶大要帶領，因為它是君王的

支派。以法蓮和瑪拿西是約瑟的兒子。約瑟是雅各最疼愛的兒子，也是神所重用

的，也是一個預表耶穌的人物。所以約瑟的後裔--以法蓮和瑪拿西也是很重要。所

以神先讓我們看這三個支派所分的地。 

我們先跳到 17 章，有兩段有趣的故事。第一個是 17:3-6 節，就是西羅非哈只

有女兒，之前摩西還在的時候，他們來到摩西的面前說：「我們的父親只有女兒，

但是我們父親的名字要保留在以色列當中，我們也要繼承。」這不是我們今天要講

的重點，但是我特別把這個挑出來，因為那時候神就說他的女兒要繼承他的產業。

為什麼要特別挑出來？因為這在古代的中東，甚至到沒有那麼久以前的中國文化裡

面，是不可能的事情。女兒是嫁到別人那邊去了，怎麼可能繼承？但是神特別看重

女人的身份，雖然神創造男女是不一樣、是要彼此互補的角色，但是如果有人告訴

你："基督教是貶低女人身份的"，你要了解他是完全誤解了神的意思。沒有任何其

他的宗教是把女人的位置提得這麼高，而且這麼早之前就已經有了。雖然這不是今

天的重點，但是在這一段關於 "西羅非哈的女兒"，我們看到神特別做的事情。 

我現在在 17 章特別要看的是 14 節開始。我們知道

以色列的以法蓮和瑪拿西是約瑟的後裔，這兩個支派也

是人數最多，所以到 14-16a 節說：「約瑟的子孫對約

書亞說：耶和華到如今既然賜福與我們，我們也族大人

多，你為什麼僅將一鬮一段之地分給我們為業呢？約書

亞說：你們如果族大人多，嫌以法蓮山地窄小，就可以

上比利洗人、利乏音人之地，在樹林中砍伐樹木。約瑟

的子孫說：那山地容不下我們，......」簡單來說：他

們嫌地小，他們人多。 

我們看地圖，基本上，圖中瑪拿西、以法蓮的左半

邊是山地、右半邊是平原，而且那邊也有樹林。他們是

耕種田地的，他們有一點懶惰，不想砍伐那些樹木。約

書亞說你們上去佔領他們的地就可以用，但是我們繼續
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看下去，他們說連那樣也不夠，也「容不下我們」。接下來 16 節我們看到真正的關

鍵：「並且住平原的迦南人，就是住伯善和屬伯善的鎮市，並住耶斯列平原的人，

都有鐵車」所以，那邊的軍隊比較強！於是「約書亞對約瑟家，就是以法蓮和瑪拿

西人，說：『你是族大人多，並且強盛，不可僅有一鬮之地，山地也要歸你，雖是

樹林，你也可以砍伐；靠近之地必歸你。迦南人雖有鐵車，雖是強盛，你也能把他

們趕出去。』」 

你有沒有發現，雖然都是神比較看重的三個支派，但是猶大支派的迦勒，跟以

法蓮和瑪拿西兩支派在心態上有很大的差別。迦勒是說：「我相信可以，神會跟我

去。或者祂會，但不管怎麼樣我要上去。祂的能力在我身上，我可以做。」以法蓮

和瑪拿西他們族大人多，卻在那邊畏難，其實他們有一些懶惰，不想那麼累。但是

約書亞提醒他們說：「你可以做。」其實之前神好幾次應許以色列人說：你們進去

之後，沒有任何人可以站立得住在你們面前。從一開始在耶利哥城，看它的城牆倒

塌，前幾次也提到，他們打仗的時候，神使冰雹下在敵人身上，因冰雹而死的，比

在戰場上死得更多。神一直幫助他們，但是當他們自己懶惰、不想出去的時候，就

碰到問題。 

我們一直看到 19:51 最後說：「這就是祭司以利亞撒和嫩的兒子約書亞，並以

色列各支派的族長，在示羅會幕門口，耶和華面前，拈鬮所分的地業。這樣，他們

把地分完了。」所以耶和華所吩咐的，他們做的，就是我們現在地圖所看到的整個

地。但是後來他們真正佔領的只是一部份。但是有幾個地方，為什麼呢？神不是

說：「沒有任何人可以站立得住在你們面前」嗎？但是很有趣的有幾個地方，我們

看 15:63 那邊說：「至於住耶路撒冷的耶布斯人，猶大人不能把他們趕出去，耶布

斯人卻在耶路撒冷與猶大人同住，直到今日。」同樣的，16:10「(以法蓮人)他們沒

有趕出住基色的迦南人；迦南人卻住在以法蓮人中間，成為做苦工的僕人，直到今

日。」瑪拿西也是一樣，17:12-13「只是瑪拿西子孫不能趕出這些城的居民，迦南

人偏要住在那地。及至以色列人強盛了，就使迦南人做苦工，沒有把他們全然趕

出。」這似乎有些矛盾，神說沒有人可以站立在你們面前，但是卻有一些人站立在

他們面前。關鍵就是在我們剛才看到的，以法蓮和瑪拿西他們的觀念和心態。事實

上不是他們不能，而是他們懶惰。他們沒有好好抓住神給他們的應許和能力。 

取得我們未得之地取得我們未得之地取得我們未得之地取得我們未得之地    

羅馬書 15:4 告訴我們：「從前所寫的聖經都是為教訓我們寫的，叫我們因聖經

所生的忍耐和安慰可以得著盼望。」也可以得到提醒。看到他們，我們今天要學習

什麼？其實神也將地分為業給我們。但是跟以色列人不大一樣，他們得的是迦南

地，我們得的不是地上的一塊地，事實上是更重要的。剛才我在 13-19 章大綱沒有

列出利未支派。為什麼呢？我們看 13:33 「只是利未支派，摩西沒有把產業分給他

們。耶和華─以色列的神是他們的產業，正如耶和華所應許他們的。」我們要了解

一下這個背景故事，在出埃及記 19:6，神本來對以色列 12 個支派一起說：「你們要

歸我作祭司的國度，為聖潔的國民。......」但是很不幸地，在 32 章，西乃山下，



5 

 

他們等不及摩西下來，就先製作了黃金牛犢開始拜。那時候，我們就看到摩西對利

未人說：「今天你們要自潔，歸耶和華為聖，各人攻擊他的兒子和弟兄，使耶和華

賜福與你們。」(出 32:29) 那時候本來 12 個支派都要當祭司，但是因為他們離棄了

耶和華而拜偶像，所以就分別利未支派當祭司，其他支派沒有得到這一部份。 

所以當初雖然神要他們得迦南地為業，祂真正要給他們的是祂自己。當初只有

利未支派有得到，但是耶穌來了之後就不一樣。現在說你我是「有君尊的祭司」，

是「聖潔的國度」，是「屬神的子民」(彼得前書 2:9) 現在我們的產業也是神自

己。但是，神給我們的產業我們是不是還有未得之地？ 

現在我們就要來看今天讀的經文，在彼得後書一：3-11。有約書亞記這 6 章當

背景，我們來思考新約，耶穌透過彼得對我們說的： 

3 神的神能已將一切關乎生命和虔敬的事賜給我們，皆因我們認識那用自己榮耀和美

德召我們的主。4 因此，他已將又寶貴又極大的應許賜給我們，叫我們既脫離世上從

情慾來的敗壞，就得與神的性情有分。5 正因這緣故，你們要分外的殷勤；有了信

心，又要加上德行；有了德行，又要加上知識；6 有了知識，又要加上節制；有了節

制，又要加上忍耐；有了忍耐，又要加上虔敬；7 有了虔敬，又要加上愛弟兄的心；

有了愛弟兄的心，又要加上愛眾人的心；8 你們若充充足足的有這幾樣，就必使你們

在認識我們的主耶穌基督上不至於閒懶不結果子了。9 人若沒有這幾樣，就是眼瞎，

只看見近處的，忘了他舊日的罪已經得了潔淨。10 所以弟兄們，應當更加殷勤，使

你們所蒙的恩召和揀選堅定不移。你們若行這幾樣，就永不失腳。11 這樣，必叫你

們豐豐富富的得以進入我們主─救主耶穌基督永遠的國。 

當初他們是進入一個暫時的國，現在我們是進入了一個永遠的國。但是我們像

祂一樣，耶穌要做，祂已經做了，但是我們也要做。剛剛讀的這一段，大家覺得自

己有什麼「未得之地」？我自己看，發現我還有好多好多未得之地：我有信心，但

好像信心上還有很多未得之地也要繼續擴展。有了信心要加上德行：我也要加油。

有了德行之後要有知識：我讀過神學院，知道了很多東西，但是還有太多我不明

白，或是記不住，知識上還要繼續加強。有了知識就要節制：好，加油！節制上要

加上忍耐：我在耐心上可能是未得之地最多；有了忍耐要加上虔敬：還有很多要加

油的地方。愛弟兄的心：嗯，這還可以，但是愛眾人的心，那真神自己的愛，我要

繼續加油！我們有很多未得之地，我們要怎麼得呢？ 

神做事神做事神做事神做事，，，，我們也要做我們也要做我們也要做我們也要做    

神自己要趕出仇敵，就像祂對約書亞說的，彼得後書一：3「神的神能已將一切

關乎生命和虔敬的事賜給我們」祂已經賜給我們了，我們已經有這個能力，神的靈

在我們裡面，我們可以做。弟兄姊妹，如果我們沒有抓住這一點，像以法蓮和瑪拿

西一直在那邊說：「唉！他們有鐵車！」一樣，我們會說：「這個我的老脾氣 (或

我的習慣、或我的家庭背景、或者各種原因) 唉呀！我做不到！」而且不只是這

些，他說的更清楚：「因我們認識那用自己榮耀和美德召我們的主。因此，祂已將
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又寶貴又極大的應許賜給我們，叫我們既脫離世上從情慾來的敗壞，就得與神的性

情有分。」他用更強烈的說法說，有神自己的本質、祂的個性在你身上、在你裡

面。弟兄姊妹，這是一個非常寶貴的真理，而且我們非常需要這樣的能力。就像當

初迦勒需要超然的能力，讓他在 85 歲還可以維持 40 歲一般的體力和能力去打那些

亞衲族。亞衲族是高大的巨人，大衛面臨的巨人歌利亞也算是亞衲族的後裔，身高

差不多有三公尺，差不多籃球的籃框高度。迦勒需要超然的能力，我們也需要超然

的能力。記不記得我們提出迦勒說：「"或者" 耶和華與我同在」？我發現新約也有

一位信心的勇士說過類似的話，在腓立比書 3:10-11 保羅說我要撇棄這一切，因這

樣要：「使我認識基督，曉得他復活的大能，並且曉得和他一同受苦，效法他的

死，"或者" 我也得以從死裡復活。」如果你看新約聖經，沒有人比保羅更確定他會

從死裡復活。但是這邊他跟迦勒一樣說 "或者" 我也得以從死裡復活。因為他看見

神已經為他所做的，但是他發現，我還要做我自己的本份。不是閒著在旁邊看祂

做，而是我自己也還要去做。就像當初他們要分這地為業，自己要去打仗，看見那

些有鐵車的人來，還是要跑過去打他們。雖然有神的能力，但我自己還是要去做。

保羅也是這樣的態度。他說不是我已經得著了，但是要忘記背後，努力面前的，要

得著耶穌之所以得著我的。 

所以，這 "或者" 不是看在神身上，而是看在自己。我自己會不會放棄？我自

己會不會懶惰？我自己會不會怎麼樣？其實保羅是提醒自己也是提醒我們不要像那

樣，因為神已經把這一切賜給我們，我們可以做到。 

要要要要彼此幫助彼此幫助彼此幫助彼此幫助    

我發現另外一點，我們不只是需要超然的能力，像我們在彼得後書這裡看到

的，神已將又寶貴又極大的應許賜給我們，祂將自己的性情放在我們身上，都已經

給了我們，讓我們脫離世上從情慾來的敗壞。我們得了這些，因此要分外的殷勤，

我們自己要做，而且我們不能單獨靠自己做。那時候法蓮和瑪拿西來看約書亞說：

「我們這個地不夠，我們沒有辦法打得過那些人」其實我們看約書亞記，有 29 次他

說：「按你們的宗族來分地」，他說的宗族不是整個支派，而是整個家族，就是爺

爺、孫子、叔叔伯伯 ... ...等等。如果是這樣只是個別宗族各自去打，當然這樣

會比較辛苦。約書亞說：你們是族大人多，那你們就一起來做這件事情，你們可以

做成。在彼得後書這邊告訴我們，你們要有愛弟兄的心，又要加上愛眾人的心。我

們彼此相愛、彼此扶持、彼此互補、彼此幫助，在我們整個屬靈的成長是非常重要

的。所以當我們要爭取那未得之地，第一個就是需要那超然的力量，祂已經給我們

了，我們要去用；還有就是我們要彼此的幫助。 

花花花花時間繼續努力時間繼續努力時間繼續努力時間繼續努力    

我們需要時間。在出埃及記中，神已經告訴以色列人說：「我不在一年之內將

他們從你面前攆出去，恐怕地成為荒涼，野地的獸多起來害你。」祂是說你們要佔

領這整個迦南地要花時間，要一步一步慢慢來。我們屬靈的成長，現在要爭取神所
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分給你我的這個地 -- 就是跟祂自己的關係，我們也需要時間。在彼得後書這邊也

看得出來，但也許要看慢一點，我們看第 8 節，他說：「你們若充充足足的有這幾

樣，就必使你們在認識我們的主耶穌基督上不至於閒懶不結果子了。」這個 "充充

足足" 是到某一個量就充充足足嗎？前面他說，有了這個就加上另外一個，有了這

個就再加上另外一個，... ...。如果看原文，這邊 "充充足足" 是一個進行式的動

詞，所以是一直在成長、一直在前進。所以這邊也看得出這不是一天，也不是一

年，這似乎是一輩子的工程，但是我們要繼續成長在這件事情上。所以我們要爭取

我們生命中那未得之地，我們要花時間。但這可以鼓勵我們，讓我們知道，雖然我

現在還沒有完全得到，我還有時間，我還可以繼續努力。我不要因為之前的困難就

喪膽，我要繼續追求。 

因為如果我沒有繼續地努力，第 9 節告訴我們，如果我們沒有用這個進行式的

充充足足，沒有一直往前進，表示沒有這幾樣，這幾樣沒有繼續成長，「就是眼

瞎，只看見近處的，忘了他舊日的罪已經得了潔淨。」其實這就是要求主幫助我們

克服基督徒常常有的一個迷思，我們認為耶穌已經為我們成就了一切，我們自己就

不用努力。這裡告訴我們，因為耶穌已經為我們成就了一切，我反而要「分外的殷

勤」。他在前面第 5 節講過一次，第 10 節又說「應當更加殷勤」。分外殷勤之上要

更加殷勤，我們要努力，因為祂已經給我們了。 

【【【【結論結論結論結論】】】】 

我發現我們基督徒的教訓當中有很多事情似乎是矛盾，但事實上不是。我有個

老師告訴我，這原理有一點像帳蓬。傳統的帳蓬需要繩子拉住才能站立，而且兩邊

的繩子要拉緊才行，如果太鬆，沒有張力，或者只有一邊有拉繩子，它就一定會

倒。基督教的真理有很多是這樣子。其中有一個就是神做事情、人做事情，似乎看

起來是矛盾，但這要保持兩個都要很剛強才會站得穩。或從另外一個角度來看，神

憐憫罪人，神也審判罪人，並不矛盾，就像帳蓬的繩子，兩個都要有，而且還很穩

固。神高高在寶座上，在天上統管萬有，也很親近地在我們裡面，了解我們每個人

的軟弱。所以，這些真理不是二選一，而是兩個都要跨大，讓它們彼此的張力更

多，我們的整個信仰的帳蓬才站得穩。 

所以這邊也看到同樣的事情，似乎看起來是：如果神已經做了，為什麼我們還

要努力？不是！因為神已經做了這麼多，我更要殷勤，要跟祂所做的相稱。這就是

彼得後書這李所告訴我們的，也就是約書亞記那時候所要告訴我們的。其實很可

惜，那時候神本來給他們是那麼多，但是他們等到過來四百年，大衛登上王位之後

才得到那麼多。那四百年不是因為他們不能，而是因為他們沒有做。同樣的，我們

今天有機會，但是我們不要像他們那樣懶惰，我們不要認為：耶穌做了，我只是一

個罪人，祂為我做，我只是一個軟弱的人，祂為我做。不是！我是個罪人，我是個

軟弱的人，但是我也是個聖徒，我也是滿有神力量的一個人。所以不要任何時候倒

向一邊，兩個真理要跨大，要看他們彼此的張力，我們才可以站立得穩。 
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所以，我常常聽人說：「啊！我只不過是個得救的罪人！」某個程度這是對

的，但某個程度這是錯的。我不只是一個得救的罪人，我是個得救的聖徒。我曾經

是個罪人，也還會跟罪惡有掙扎，但是我是一個聖徒，這要站立得穩。或者說我不

是比別人好，我是有軟弱的，但是如果神在我身上沒有讓我比別人好，我豈不是褻

瀆了祂的名。我不是因為自己而比別人好，但是耶穌在我身上，我的確超越自己原

來的樣子。我不是自己什麼都知道，但是大衛在詩篇說：我比我所有的老師都有智

慧，因為我思想祢的話語。如果認識神沒有讓我們比別人聰明，那有什麼用呢？不

是我自己比他們好，但是神比我們都聰明，你也可以認識祂，你也可以比別人聰

明。不是為了渺視他人，而是為了追求神已經給我們的。我們要分外的殷勤，因為

祂已經給我們這麼多。 

我們要記住，我們還有很多未得之地，我們可以得，而且我們一定要去得，而

不是等神為我們得，而是用祂已經給我們一切關乎生命和虔敬、祂又大又寶貴的應

許在我們身上。讓我們跟祂自己的性情有分。我們要用這些，來爭取我們生命當中

的未得之地。這個超然的能力、彼此的鼓勵、時間的過程，不要忘記我們舊日的罪

已經得了潔淨，祂赦免了我們，祂已經為我們做得這麼多，祂一定會繼續成全祂在

我們身上開始的善工。我們一起禱告！ 

回應詩歌

回應詩歌回應詩歌

回應詩歌：

：：

：  

    

  《《《《不在你以外不在你以外不在你以外不在你以外》》》》        詞曲詞曲詞曲詞曲：：：：馬振龍馬振龍馬振龍馬振龍    

(一)你創造天地 你充滿萬有 

你是我的產業 你充滿我杯 

因你在前方 我永不驚惶 

因你在右手邊 我便不致搖動 

(二)主我稱頌你 因你指教我 

就算在黑夜裡 你光照我心 

生命的道路 你已指示我 

主在你右手中 有永遠的福樂 

(三)我一切所有 來自你恩手 

若不是來自你 我寧願放棄 

我不要遠離 你美好旨意 

你賜給我產業 在那佳美之地 

 (副歌)主耶和華 你是我的主 

我的好處 不在你以外 

主耶和華 你是我的主 

我的好處 不在你以外 

(bridge) 主求你保護我 

因為我投靠你 

使我的靈歡喜 

身心安然居住 
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